## 御製に示された遊びの伝統

山水」という題で次の一首をお詠みになった。 日露戦争のさなかの明治三十七年夏、明治天皇は「夏 年年におもひやれども山水を

汲みて遊ばむ夏なかりけり

心をゆたかに鎮める遊びをしたいと思うのだが、国事を (毎年、夏になると、すがすがしい山水を手に汲みとって)

司ることが多忙で、そうした暇すら持てる夏とては無い

ことだ。)

夫(釋迢空)であった。彼の第二歌集『春のことぶれ』 で、またその心を伝統的な短歌に表現する歌人の折口信 合う思いなのだと感じたのは、古代学のすぐれた研究者 伝承せられてきた「魂のあそび」のこころと深くひびき この御製の持つ深いなげきは、日本の宮廷に古代から

> には、 れている。昭和三年のことである。 明治天皇のこの御製を引いた上で、次の歌が記さ

岡

野

弘

彦

大君は

あそばずありき 夏山河を 見つ、

なげゝり

姿を思い思いして、歎息をくり返しておすごしになって で過された。ただ胸の中に、幻影として夏の山河の清 (大君は、天皇として大切な魂のあそびをすらなされない

昭和三年は昭和天皇が京都の紫宸殿で十一月十日、 いたことだ。

位礼を挙行された年であり、

折口はこの年、「大嘗祭の

即

いて執筆し、発表している。 真床襲衾」「御即位と大嘗祭と」などの論文を引きつづ真床襲衾」「御即位と大嘗祭と」などの論文を引きつづ風俗歌」「大嘗祭の本義並びに風俗歌と

日本では明治以来の近代化、合理化がいよいよすすみ、日本では明治以来の近代化、合理化がいよいよいでであろう。

である。

である。

である。

である。

がいたのちのお心のありようについても、に改めていかれたのちのお心のありようについても、に改めていかれたのちのお心のありようについても、に改めていかれたのちのお心のありようについる。

が口は明治二十年の生まれである。幼年期に日清戦争

古来の内容について考えてみたい。 ここで「あそぶ」「あそび」という言葉にこめられた、

し、また八百万の神、諸、咲ふ」とのりたまひき。この国も皆闇けむと思ふを、何とかも天の字受売は樂の国も皆闇けむと思ふを、何とかも天の字でである。を屋戸を細めに開きて内より告りたまはく、「吾が隠屋戸を細めに開きて内より告りたまはく、「吾が隠屋」とおもほして、天の石

すが故に、喜び咲ひ樂ぶ」と白しき。こに天の字受売白さく「汝命にまさりて貴き神いま

(2) かれ天若日子が妻下照比売の哭く声、風のむた響きて天に到りき。ここに天なる天若日子が父天津国きて天に到りき。ここに天なる天若日子が父天津国玉の神、またその妻子ども聞きて、降り来て哭き悲しみて、其処に喪屋を作りて、河雁を岐佐理持とし、鷺を掃持とし、翠鳥を御食人とし、雀を確女とし、かく行ひ定めて、日八日夜八夜を遊雉を哭女とし、かく行ひ定めて、日八日夜八夜を遊びたりき。

なづきの田の 稲幹に 稲幹に 匍ひ迥ろふ匍匐ひ迥りて、哭きまして歌ひたまひしく、り到りまして、御陵を作り、即ち其地のなづき田にはらば、からは、なりである。 ここに倭にます后たち、また御子たちもろもろ下

野老葛 一番幹に 稲幹に 匍ひ廻ろなづきの田の 稲幹に 稲幹に 匍幹に

歌ひたまひしく、
歌り演にむきて飛びいでましき。この時、御子たち、小竹の苅杙に、足跡り破れども、その痛御子たち、小竹の苅杙に、足跡り破れども、その痛翔り演にむきて飛びいでましき。ここにその后たちないたまひき。是に八尋白智鳥に化りて、天にとうたひたまひき。是に八尋白智鳥に化りて、天に

ひたまひしく、まであ行きましし時に、歌またその海鹽に入りて、なづみ行きましし時に、歌またその海鹽に入りて、なづみ行きましし時に、歌遠いの

處はいさよふ 大河原の 植ゑ草 海が行けば 腰なづむ 大河原の 植ゑ草 海

歌ひたまひしく、と歌ひたまひき。また飛びてその磯に居たまひし時、

浜つ千鳥 浜よ行かず 磯伝ふ

と歌ひたまひき。

(4) 篠の葉に 雪降りつもる 冬の夜に 豊の遊びをでその歌は、天皇の大御葬に歌ふなり。よってその歌は、そのみ葬に歌ひき。故に、今に至るまこの四歌は、そのみ葬に歌ひき。故に、今に至るま

て 遊びけらしも (神樂歌・末) 瑞垣の 神のみ代より 篠の葉を 手ぶさに取り

するがたのしさ(神樂歌・本)

(1)の例は古事記の天の岩戸の段で、天宇受売が遊びの一組である。(4)は神樂歌として歌い、舞われた歌の本末像礼である。(2)と(3)はそれぞれ天若日子と倭建命の招魂からをし、あるいは再び帰ることのなくなった魂を鎮定させとし、あるいは再び帰ることのなくなった魂を鎮定させとし、あるいは再び帰ることのなくなった魂を鎮定させようとする、招魂から送魂に至る魂のための鎮めの歌とようとする、招魂から送魂に至る魂のための鎮めの歌とは、天宇受売が遊びの一組である。

そび」の古意は、魂を新鮮にし活力をよみがえらせるたこうした例を見てもわかるように、日本における「あ

に鎮まることを第一の目的としている。葬送儀礼より以上に積極的な、天皇の魂が活性化しお体めに、力ある歌をうたい、舞いをまうことである。当然、

題は、 持たざるを得なかった。 度かさなる戦いと急速な軍事化の中で、未曾有の変化を の急速な摂取、さらに日本の歴史には無かった外国との れる魂の問題は、 位式の行なわれた昭和三年であった。 究の上で一つの劃期的な展開を示したのが昭和天皇御即 魂・さらに広い外来魂、すなわち「みたまのふゆ る巨き魂を持っていられる故に、 折口信夫にとって、天皇が身につけてゆかれる内在 研究上の大きなテーマであって、それが折 近代になってヨーロ 日本人の中でただお一人、 人しれず苦しまれた近 一方、 ッパの思想・ 天皇の持た 0) 0 問 研

の表現によって示した、古代学者折口信夫の心を思うと、代の最初の天皇の苦悩を、これほど身に近く感じて和歌

私の心は粛然となるのである。

会常任委員)